



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 26 de enero 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Jornada, El Economista, Publimetro, Ovaciones, Milenio, Excélsior, El Universal, 24 Horas, Reforma, La Razón, La Crónica, El Sol de México, El Financiero, Contra Réplica, El Heraldo de México, Diario Imagen, La Prensa

Acuerdan AMLO y Putin masivo envío de la vacuna rusa/La Jornada

El gobierno de Rusia enviará en los próximos dos meses 24 millones de dosis de su vacuna Sputnik V contra el covid. Con el fin de concretar ese proceso, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, comenzará con las gestiones tendientes a que el biológico ruso llegue lo más pronto posible al país, para lo que contará con el respaldo de la administración de la nación europea. López Obrador celebró la conversación realizada desde sus oficinas en Palacio Nacional. Estuvieron presentes en la conexión Ebrard Casaubon; el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer Varela, así como el subsecretario López-Gatell, informó la Presidencia. Entre el 7 y el 10 de enero, por instrucción presidencial, una delegación de funcionarios mexicanos encabezada por López-Gatell visitó Argentina para conocer los avances de la distribución del biológico ruso en esa nación, por lo que se reunieron incluso con el mandatario argentino Alberto Fernández.

En Presidencia ya suman al menos 36 contagios/El Economista

En 24 casos, los funcionarios públicos están en rangos de edad entre los 18 y 45 años. El Covid-19 ha rondado al presidente Andrés Manuel López Obrador desde hace tiempo. Y es que en la Oficina de la Presidencia de la República, antes del anuncio del contagio del mandatario mexicano, ya se habían contabilizado 35 infectados por el virus. El pasado 13 de enero, en la conferencia presidencial, el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, informó que se tenía listo ya un protocolo de seguridad para evitar contagios en las reuniones presidenciales, lo anterior después del caso positivo de Jesús Ramírez, vocero del Ejecutivo.

Aparecen incumpliendo protocolos anti-covid/Publimetro

En la víspera, el jefe del Ejecutivo informó en Twitter que contrajo covid, por lo que instruyó a la Olga Sánchez a representarlo en la llamada "mañanera". Pero en lugar de mantenerse en aislamiento -como indica el protocolo sanitario para quienes convivieron con un paciente- y sin usar cubrebocas- tal como lo ha hecho el presidente durante los 11 meses de la pandemia, Sánchez Cordero se paró frente al atril del salón. Sobre las medidas adoptadas por la titular de Segob, el secretario de Salud de Nuevo León, Manuel de la O Cavazos, mencionó que "la ciencia menciona que hay que utilizar cubrebocas" al igual que tener sana distancia, lavarse las manos, ocupar gel antiséptico y todo lo que limite contraer el virus.

Sánchez Cordero: sólo hay un presidente: López Obrador/Ovaciones

La titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, informó que el presidente López Obrador, está en pleno uso de sus facultades, se recupera del contagio por covid y trabaja de manera remota. Expresó que la esposa del Presidente, Beatriz Gutiérrez y su hijo salieron negativos en las pruebas a covid. Además, todo el equipo cercano y quienes estuvieron con el presidente el viernes, durante la llamada con el presidente Joe Biden, (Alfonso Romo, Marcelo Ebrard y la propia interprete) ya se hicieron la prueba y esperan resultados. La titular de Gobernación informó que el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer y su equipo es quien atiende al jefe del Ejecutivo.

López-Gatell, Ebrard y Tatiana, confinados; AMLO tuvo febrícula/Milenio

El presidente López Obrador, "de buen semblante y ánimo", según el vocero Jesús Ramírez, trabajó de forma remota y solo tuvo "febrícula", mientras que sus colaboradores Hugo López-Gatell, Marcelo Ebrard y Tatiana Clouthier están confinados

por sospecha de contagio de covid. Dicha guardia reporta al secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, y al comisionado Coordinador de los Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, Gustavo Reyes Terán, quienes se reunirán todas las tardes para revisar los resultados del monitoreo médico al jefe del Ejecutivo federal. La esposa del presidente, Beatriz Gutiérrez Müller, y su hijo menor, Jesús Ernesto, se encuentran bien de salud y hasta ahora son negativos a covid.

No se revelará el estado de salud de AMLO: Gatell/Ovaciones, Excélsior

El subsecretario federal, Hugo López-Gatell, informó que se respetará la privacidad del presidente López Obrador quien hizo público su contagio a covid. El servidor público en un mensaje remoto indicó que todo ser humano tiene derecho a la privacidad. Es un principio fundamental de la ética médica el conservar la confidencialidad de la información privada de las personas que son atendidas. Sin embargo, Gatell señaló que el Presidente tiene la última palabra respecto a si da o no a conocer su estado de salud por medio de su cuenta de Twitter. Pese a la opinión de Gatell, el médico responsable de la salud de jefe del Ejecutivo es el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer Varela.

Titulares de seguridad, en riesgo por virus/24 Horas

Al haber convivido de forma recurrente con el presidente López Obrador, el gabinete de seguridad está en riesgo de contraer la enfermedad covid. Ayer, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, indicó en conferencia de prensa matutina que tras haber acompañado al mandatario en la gira de Nuevo León se practicó una prueba rápida que salió negativa. Por la tarde, se difundió que el resultado del test PCR que se realizó también fue negativo. De forma diaria, el Presidente encabeza la reunión del gabinete de seguridad, en la cual, de acuerdo con el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, tiene un protocolo sanitario a seguir, que incluye el uso de cubrebocas y mantener una distancia de tres metros de López Obrador.

La 4T fija reglas a estados e IP para vacunas/El Universal

Luego de que el presidente López Obrador les dio luz verde, anoche la Secretaría de Salud publicó en el Diario Oficial de la Federación el acuerdo que establece que los estados y particulares que quieran comprarlas por su cuenta deberán mostrar los contratos con las farmacéuticas autorizadas en México y detallar la cantidad de dosis adquiridas y las que apliquen. El acuerdo firmado por el doctor Jorge Alcocer, secretario de la Secretaría de Salud y que tras ser publicado anoche en el Diario Oficial de la Federación entró en vigor, informa que los estados y las empresas privadas que desean comprar, distribuir y comercializar la vacuna contra el coronavirus deberán mostrar los contratos con las farmacéuticas autorizadas en México, así como detallar la cantidad de dosis adquiridas.

Amplían vacunas, pero.../Reforma

El Gobierno federal amplió su catálogo de vacunación al considerar la llegada de 24 millones de dosis de la vacuna rusa Sputnik V, sin embargo, todos los proyectos de inmunización a los que ha apostado se encuentran atorados. El subsecretario de salud, Hugo López-Gatell, dijo que esperan recibir la vacuna rusa en febrero y que la Cofepris ya cuenta con los resultados de la fase 3 que están próximos a ser difundidos.

Trimestre más letal: ya son 150,000 decesos/La Razón

La Secretaría de Salud informó que en el día 238 de la nueva normalidad, México registró 659 muertes más durante las últimas 24 horas, lo que suma un total de 150,273 fallecimientos desde el inicio de la pandemia. Además, el director de Epidemiología, José Luis Alomía, detalló que suman un millón 771,740 los casos acumulados de Covid-19, lo que implica 8,521 nuevos registros en 24 horas. Respecto a que los estados compren sus propias dosis, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que “no nos estorba en los más mínimo que los gobiernos estatales adquieran la vacuna por su cuenta”.

Ese torpe mar que es internet/La Crónica

El mensaje en twitter desató una andanada de comentarios a favor y en contra del Presidente; los detractores de AMLO comenzaron a atizarle “al subsecretario” porque pedía una oración en favor de la pronta recuperación del mandatario... claro, hasta que alguien que si entendió la broma, les dijo que se trataba del twitter falso de López Gatell, un trollecillo, y no el funcionario quien había escrito aquello. ¡An qué el internet que agranda y achica tanto el mundo!

Aislado/El Sol de México

Hugo López-Gatell, el vocero de la pandemia, dio la conferencia de prensa diaria desde su casa, como precaución después de estar en contacto con el presidente, quien informó el domingo que se contagió de covid.

Pandemia rebasa a farmacéuticas/24 Horas

En México está detenida la entrega, y de las 642,000 personas inoculadas sólo han recibido la dosis completa 28,000. No hay inventario para venderla a gobiernos de los estados, hasta diciembre de este año o principios de 2022; ayer se publicaron las reglas en el DOF. Alcaldes se organizan para tratar de comprar sus propias dosis. Carlos Slim da positivo a covid. Ante este escenario la Secretaría de Salud informó que la vacuna Sputnik V no será aplicada a los mexicanos hasta que la apruebe Cofepris y que sólo faltan “pequeño detalles”, aseguró el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, en la conferencia vespertina la cual estuvo presente a través de una videollamada, toda vez que se encuentra aislado en su casa y sin síntomas de enfermedad, luego de haber estado en contacto con el primer mandatario.

Apoya sanciones a fiesteros/Ovaciones

Ricardo Cortés considera que puede ser una medida que ayude a evitar violaciones al protocolo en la Liga MX. La Secretaría de Salud ve con buenos ojos la decisión de la Liga MX de suspender e imponer una fuerte multa a quien viole los protocolos en estos tiempos de pandemia. Ricardo Cortés, director general de promoción de la salud del gobierno de México, habló del tema con la cadena ESPN y dijo que puede ayudar a inhibir conductas inapropiadas.

México rompe pronósticos de decesos por coronavirus/Excélsior

El país comenzó el año con 126,507 defunciones por coronavirus, 10% más que lo proyectado por el Instituto de Métricas y Evaluación de Salud (IMHE) de la Universidad de Washington, que había anticipado un inicio de 2021 con 114,552 muertes por covid-19. La semana pasada, el IHME calculó que México rebasaría los 150,000 fallecimientos por covid, el 28 de enero. Sin embargo, de acuerdo con los datos de la Secretaría de Salud, la cifra se alcanzó ayer, tres días antes de lo esperado

Pega virus a empleadas domésticas/La Razón

En la Ciudad de México, la mayor parte de las personas que mueren por covid se dedicaban al hogar, según muestran los informes del portal Datos Abiertos, elaborado por la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), en una proporción incluso mayor que quienes se encuentran en la primera línea de combate a la pandemia: el personal de salud. De acuerdo con una revisión que realizó La Razón al portal de Datos Abiertos de la CDMX, las personas que informaron que se ocupaban en tareas domésticas, se vieron más susceptibles al virus desde el año pasado, cuando se reportaron 6,950 fallecidas. En un análisis de mes con mes, las muertes de las trabajadoras domésticas escalaron más de 74% de noviembre a diciembre del año pasado, al pasar de 747 a 1,301 casos; en lo que va de 2021, ya se reportaron 1,240.

Critican empleo de expromotores del voto en vacunación/El Universal

Durante la inauguración de la reunión plenaria de los legisladores en el Congreso de la Unión, exigieron que la vacunación sea universal y que la organice el Consejo Nacional de Vacunación, luego de considerar “inaceptable” que este programa lo estén organizando y llevando a cabo los servidores de la nación.

"Se debe de reforzar atención primaria del virus"/El Financiero

En la atención a la pandemia es necesario reforzar la atención primaria de la enfermedad, consideró el doctor José Ángel Córdova Villalobos, exsecretario de Salud. De acuerdo con la versión de la senadora Alejandra Reynoso, el exfuncionario criticó, durante la reunión plenaria de la bancada del PAN en el Senado, que se realizó de forma privada, la desaparición del Seguro Popular justo antes de que iniciara la contingencia sanitaria.

Pierden interés en Cannabis/Reforma

El uso medicinal del cannabis perdió brillo y dejó de ser una alternativa para atraer inversiones millonarias a México, advirtieron especialistas. Hace tres años, en 2018, la Cofepris publicó los lineamientos que permitieron arrancar con la importación de productos de cannabis medicinal, mismos que se echaron abajo meses después por el gobierno entrante de Andrés Manuel López Obrador, que encontró falta de sustento en ellos. Cofepris había otorgado 57 registros en 2018 para libre venta de productos con cannabis y sus derivados.

Antídoto ruso no ha concluido pruebas requeridas, advierte Narro/La Crónica, El Financiero, Excélsior, Ovaciones

Ante el incremento de contagios y muertes derivado de la pandemia covid en México, el exsecretario de Salud, José Narro, consideró urgente replantear la estrategia sanitaria para que sea el Consejo de Salubridad General quien coordine al gobierno federal, estatal y municipales a fin de interrumpir la cadena de infecciones y advirtió los riesgos que conllevan la vacuna rusa Sputnik V que busca adquirir el gobierno mexicano pues ese antídoto no ha concluido todas las pruebas necesarias. Por ello pidió a la Cofepris revise la seguridad y efectividad de esa vacuna rusa, para lo cual se debe crear un sistema digital de fármaco —vigilancia a fin de que se tenga claro a quién y cuál inmunización aplican.

Venta ilegal de tanques de oxígeno del Sector Salud/La Crónica

Redes sociales, plataformas de comercio electrónico y negocios clandestinos son destino de los tanques de oxígeno medicinal robados en el país, en momento crítico de la pandemia... Entre la oferta ilícita, distribuidores autorizados y dependencias federales, han detectado la circulación de cilindros exclusivos del Sector Salud, los cuales se venden en más de 50,000 pesos, aunque está prohibida su comercialización entre privados y su recarga sin la exhibición de un contrato

Piden registros para vacunas/Excélsior

Para que el sector empresarial pueda adquirir las vacunas contra covid es necesario que se cuente con el registro sanitario definitivo por parte de la Cofepris, pues hasta el momento las farmacéuticas sólo pueden vender al gobierno federal. Por ello, los representantes de la Concamin pidieron a las autoridades sanitarias acelerar el proceso para otorgar el registro sanitario a las diversas vacunas que ya están disponibles en México.

Carlos Slim también da positivo para covid-19: "Está muy bien", confirmó su hijo/Contra Réplica

Con un breve mensaje en su cuenta de Twitter, el hijo mayor del empresario Carlos Slim Helú, que pasado mañana cumplirá 81 años, informó que el ingeniero acudió al hospital público Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán a revisión por covid. "Les comento que mi papá de manera preventiva asistió al Instituto Nacional de Nutrición para análisis clínicos, monitoreo y tratamiento oportuno, está muy bien y ha tenido una evolución muy favorable al covid a más de una semana de síntomas menores".

Otorgan suspensiones a 12 trabajadores del INR para trabajar desde casa/La Jornada

El juzgado noveno de distrito en materia administrativa en CDMX otorgó suspensiones a 12 trabajadores del Instituto Nacional de Rehabilitación, Luis Guillermo Ibarra Ibarra, para que laboren desde casa con goce de sueldo, y sin responsabilidad jurídica, siempre y cuando no hayan recibido la vacuna contra el covid.

Sin afiliación a servicios de salud 20% de los mexicanos: Inegi/El Economista

En el IMSS, 51% de los inscritos; 35% lo está en el Instituto de Salud para el Bienestar. De los poco más de 126 millones de habitantes en México, 26% no tiene ninguna afiliación a servicios de salud, ya sea pública o privada, reveló el Censo de Población y Vivienda 2020, elaborado por el INEGI. En el Censo del 2010 la población no afiliada representó 33.8% del total de habitantes del país, lo que quiere decir que en una década esta tasa bajó 7.6 puntos porcentuales.

Personal del Issste y el IMSS protesta porque aún no se le inmuniza/24 Horas, La Jornada

Trabajadores de salud del Hospital del Issste Adolfo López Mateos y de la Unidad de Medicina Familiar 163 del IMSS se manifestaron para exigir que se les aplique la vacuna contra el covid. La mañana de este lunes personal del primer instituto denunció que existe una gran desorganización en cuanto a las listas de trabajadores que deben recibir la vacuna, además de no tener fecha precisa de cuándo se reiniciará la aplicación, ya que según les informaron las autoridades ya no cuentan con dosis.

Busca el ISSSTE abasto de fármacos inmediato/Reforma

La dependencia publicó el 21 de enero las dos convocatorias, para las cuales su subdirección de Programación y Presupuesto autorizó los fondos desde el 30 de diciembre. Lo anterior, no obstante que el ISSSTE es una de las instituciones del sector salud que recibirán su abasto principal durante 2021 por medio de compras consolidadas, que el Gobierno encargó por primera vez a la Oficina de la UNOPS.

Cofepris puede tardar meses en autorizar la vacuna rusa: expertos/La Jornada

Aunque la decisión de México de comprar 24 millones de dosis de la vacuna rusa Sputnik V contra el covid no es mala, este fármaco no se podrá distribuir ni aplicar entre la población hasta que la Cofepris haya emitido el registro de emergencia

correspondiente, situación que podría tardar meses, estimó Alejandro Macias Hernández, miembro de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia del Coronavirus de la UNAM.

75%/Excélsior

Para que México pueda lograr una inmunidad masiva ante covid, por lo menos 75% de su población total debe haber completado el esquema de vacunación contra el virus SARS-CoV-2, alertó Héctor Raúl Pérez Gómez, investigador de la Universidad de Guadalajara.

¿Juventud saludable?/El Universal

Los jóvenes asisten a la universidad, en su mayoría dentro del rango de edad de los 18 y los 24 años, según datos de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior. Contrario a lo que se podría pensar, la juventud no garantiza la salud, pues se ha demostrado que en esas edades existen al menos 20 causas de padecimientos y enfermedades comunes. Algunas de las más recurrentes son las relacionadas con las infecciones respiratorias agudas, infecciones intestinales y malestares como úlceras y gastritis. Estos padecimientos aumentan su frecuencia conforme avanzan los rangos de edades de los alumnos. Según la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud.

Rebasa México 126 millones de habitantes/Reforma

El número de habitantes en México aumentó en la década pasada a su ritmo más lento en casi un siglo, al tiempo que se consolidó la tendencia de envejecimiento de la población. Al dar a conocer los resultados del Censo de Población y Vivienda 2020, Julio Santaella, presidente del Inegi, indicó que el año pasado el país sumaba 126,014,024 habitantes, 13,677,666 más que en el año 2000, para un incremento de 12.2%, el más bajo desde el inicio de los conteos sistemáticos en 1930.

Cae México al último lugar en el manejo de la pandemia/Reforma

México se ubicó de nueva cuenta en el último lugar de las 53 principales economías del mundo de la lista de Bloomberg sobre los mejores y peores lugares para estar durante la pandemia de coronavirus. Advierte que, pese a que comenzaron las campañas de vacunación, esto está lejos de influir en el control del virus. “La gente finalmente está recibiendo vacunas, pero la mayor campaña de vacunación global que se recuerde aún no ha llegado a un punto en el que esté provocando cambios significativos en el Ranking de Resiliencia Covid de Bloomberg”, señala el reporte.

México, 31 en ranking mundial de vacunación contra covid/Contra Réplica

Desde que inició la pandemia, el 31 de diciembre de 2019 hasta ayer se han enfermado por covid más de 100 millones de personas en el mundo, de acuerdo a Worldometers que registra en tiempo real el avance de la enfermedad con base en datos oficiales. El Continente Americano acumula 44,710,173 casos, Europa 29,116,248 casos, Asia 22,634,614 casos, África 3,460,695 casos y Oceanía apenas 49,880 casos. Con 1,752,347 casos positivos, México se mantiene en la decimotercera posición, con 1.7 millones de infecciones (112,433 menos que los registrados tan sólo en Florida y 394,907 casos más que Nueva York).

Moderna afirma que su vacuna “neutraliza” nuevas variantes de la COVID-19/La Crónica

La farmacéutica Moderna aseguró este lunes que su vacuna contra la covid, la segunda en obtener aprobación mundial, por detrás de Pfizer/BioNTec, genera anticuerpos “neutralizadores” de las variantes británica y sudafricana del virus SARS-CoV-2, según los resultados preliminares de pruebas clínicas. “La vacunación con la vacuna de la covid de Moderna muestra actividad contra las variantes emergentes del SARS-CoV-2”, indicó la empresa estadounidense en un comunicado.

Diario realizan 25,000 pruebas/Excélsior

El gobierno local aplica 22,000 y las otras 3,000, en Centros de Medicina Familiar del IMSS En la ciudad se mantiene la alta demanda de pruebas para detectar covid, señaló ayer la secretaria de Salud, Oliva López. Actualmente, el gobierno local aplica 22,000 pruebas diarias, además de las 3,000 que se realizan en los 26 Centros de Medicina Familiar del IMSS.

Caen 34% las cirugías en hospitales de CDMX/La Prensa

Durante el 2019, el personal de la Secretaría de Salud del Gobierno de la Ciudad de México hizo 63,788 procedimientos quirúrgicos y en 2020 efectuó 41,968, es decir; 21,820 menos. De acuerdo con los datos proporcionados por esta dependencia a través de una solicitud de información pública, se indica que en 2019 se llevaron a cabo 8,451 cirugías de Cesárea Clásica Baja y el año pasado fueron 6,834, es decir, 1,617 menos.

Ante decesos, van por ataúdes reutilizables/24 Horas

Ante la alta demanda de féretros en la CDMX y la Zona Metropolitana debido a la pandemia de covid, se está trabajando en un ataúd de uso temporal, en el que los familiares puedan velar el cuerpo del fallecido un par de horas, para posteriormente ser incinerado; sin embargo, la caja podrá ser reutilizada, lo cual también disminuye los costos del velorio. Al cierre del domingo, se registraban 26,920 fallecimientos acumulados por covid en la Ciudad de México, desde que comenzó la pandemia en la urbe, en marzo pasado. Fernando Mendoza, director de Relaciones Públicas de Platinum Casket Company, dijo que a raíz de la pandemia fabrican féretros totalmente herméticos y están soldados en todos sus componentes, con recubrimientos de poliuretano, y polietileno similar es a la bolsa aséptica para inhumar.

Aprueban 400 mdp para comprar vacunas de Covid en el Edomex/El Universal

Sobre la proyección y avance en las negociaciones con farmacéuticas para la adquisición de vacunas, autoridades de la Secretaría de Salud respondieron que los 400 millones de pesos, asignados al Instituto de Salud del Estado del Estado de México, “se etiquetó para compra de insumos y contratación de personal”. Se ha generado expectación entre empresarios y ciudadanos mexiquenses ante el avance de la pandemia, quienes piden reforzar el sistema de salud de la entidad, cuyos enfermos ahora son atendidos en la CDMX.

Covid mata a uno de cada 75 habitantes en Atizapán/Milenio

El municipio de Atizapán, Edomex, posee la mayor tasa de mortalidad por covid en el país, tras registrar un deceso por cada 75 habitantes en lo que va de la epidemia; esto se debe, en gran parte, al repunte de defunciones observadas desde noviembre. De acuerdo con estimaciones del Conapo, en este municipio radican 12,511 personas y la Secretaría de Salud reporta, hasta la fecha, 166 muertes por el virus.

Destinan recursos a hospitales/El Heraldo de México

La deuda autorizada en el Presupuesto 2021 del Edomex por más de 8,000 millones de pesos, servirá para destinar 1,200 millones de pesos a la conclusión de 8 hospitales municipales que pasarán de ser obras grises a dar oxígeno” a los 58 hospitales covid, que actualmente tienen una ocupación de 83%. Las clínicas se ubican en Tlalnepantla, Ecatepec, Chicoloapan, Coacalco, Zumpango, Tecámac, Tepetzotlán y Jiquipilco.

Touché/El Heraldo de México

Reportero: Alejandro Cacho.

Estamos hablando de que su gobierno ha hecho un manejo desastroso, casi criminal de la pandemia. Tanto, que aquí han muerto 9 de cada cien contagiados. México es el segundo país del mundo con mayor letalidad por covid y el cuarto con más muertes en todo el planeta. Hay que reconocer que López Obrador fue sumamente displicente, negligente e irresponsable ante la pandemia. Se ha negado reiteradamente a usar cubrebocas. Nunca suspendió sus giras por el país, ni sus reuniones privadas. Poco le importó el *quédate en casa*. No predicó con el ejemplo por decisión propia.

Detrás del Poder/Diario Imagen

Reportero: José Antonio López Sosa.

Sí, el presidente López Obrador ha sido un pésimo ejemplo para el manejo de la pandemia, se ha rehusado a portar cubrebocas y ha incidido en que sus propios funcionarios —López-Gatell incluido— descalifiquen la necesidad de su uso. Sí, el presidente López Obrador no ha contribuido a guardar la sana distancia al no renunciar a sus conferencias de prensa matutinas en la parte más álgida de la pandemia, así como a seguir con sus giras no obstante los complicados momentos que vive el país.

Serpientes y Escaleras/El Universal

Reportero: Salvador García Soto.

Afirman en Presidencia que fue al bajar del avión cuando le dieron a conocer el resultado de su prueba al presidente: positivo a covid, tras lo cual fue llevado a Palacio Nacional y puesto en aislamiento y monitoreado por el cuerpo de médicos que ya se había formado en la Secretaría de Salud. Después de escuchar la versión oficial queda una duda que es más que preocupante y delicada: ¿a sabiendas de que tenía algunos síntomas y que podía estar positivo, el presidente y sus colaboradores decidieron subirse a un vuelo comercial en el que pusieron en riesgo a todos los demás pasajeros? De ser así sería una falta grave tratándose de cualquier persona que haya viajado sabiendo que ya era sospechoso de covid, pero tratándose de un Jefe de Estado sería una negligencia imperdonable.

Quebradero/La Razón

Reportero: Javier Solórzano Zinser.

El hecho de que el tabasqueño haya confiado de manera tan determinante en López-Gatell y que, al parecer, no haya escuchado otras voces, pudiera ser que por ello se haya expuesto más de lo debido. No deja de retumbar la definición del vocero sobre el Presidente en el sentido que tenía una “fuerza moral”, la cual se interpretó como si tuviera una posición de privilegio o algo parecido.

Sobre la Marcha/La Razón

Reportero: Carlos Urdiales.

Errores de método, cálculo; horrores de comunicación, menosprecio por la ciencia, supeditación política, absurdos debates sobre el uso del cubrebocas. Sume el perverso juego de las vacunas en tiempos de elecciones. El gobierno presumió haber iniciado la microvacunación casi al tiempo que los países ricos, pero problemas de pobres descarrilan la fantasía. Sin cubrebocas, el mandatario enfermo confinó a buena parte de su equipo hasta saber si la fuerza moral que idiotamente le adjudicó Hugo López-Gatell, no terminó en fuerza de contagio.

Índice Político/Diario Imagen

Reportero: Francisco Rodríguez.

“No le deseo el mal a López. Es más, ojalá lo atienda un doctor tan capaz como López-Gatell, tan intachable como Bartlett, tan trabajador como Noroña, tan empático como Beatriz Gutiérrez Müller, y tan honesto como él mismo”, cerraba otro. Puro aprecio popular, igual que en los sucesos venezolanos que rematamos de hace menos de un siglo.

Historias de NecoCEOs/El Universal, El Herald de México

Reportero: Mario Maldonado.

La primera pregunta con respecto al presidente López Obrador es si su exposición al virus se pudo haber limitado siguiendo las medidas de seguridad sanitaria adoptadas en el mundo, incluido México, los cuales no han sido respetadas al pie de la letra por su gobierno, empezando por el encargado de gestionar la crisis del covid, Hugo López-Gatell. O bien si debió haber sido vacunado, como otros jefes de Estado, para evitar contagiarse.

Frentes Políticos/Excelsior

Un día después de anunciar que tiene covid con síntomas leves, el presidente López Obrador informó que México tendrá acceso a 24 millones de vacunas rusas Sputnik V. Destacó la conversación que tuvo con su homólogo ruso, Vladimir Putin, quien “se mostró genuinamente afectuoso”. Además de agradecer la ayuda para adquirir las dosis, lo invitó a visitar México. La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez, detalló que el Presidente “es un servidor comprometido con el pueblo de este gran país, por lo que, incluso en estas circunstancias, sigue dirigiendo a distancia los esfuerzos de la 4T de la vida pública de México.

Razones/Excelsior

Reportero: Jorge Fernández Menéndez.

Ayer el presidente López Obrador, desde su confinamiento, habló con el presidente ruso Vladimir Putin y se aseguró que habrá hasta 24 millones de vacunas Sputnik V. En realidad, no es exactamente así: existe el pedido, pero las vacunas no están aseguradas. Llama la atención el tuit de Marcelo Ebrard sobre el tema: “como resultado (de la llamada entre López Obrador y Putin), Hugo López-Gatell podrá avanzar con respaldo del gobierno ruso para asegurar arribo de la vacuna Sputnik a la brevedad”. Poder avanzar y asegurar el arribo no es lo mismo que tener garantizado.

Tras la puerta del poder/Diario Imagen

Reportero: Roberto Vizcaíno.

El caso es que bajo la Presidencia de López Obrador no llegan las tan ansiadas vacunas. Pero así andan en prácticamente todo el mundo, menos en Estados Unidos y otros pocos países, donde los programas de inmunización sí se están cumpliendo como lo previeron. Y parece que ahí está la explicación de que aquí y en otros lados se haya dejado de recibir las vacunas. Navegamos entre la mala suerte, la falta de previsión y la pobreza. Así quienes acaparan la vacuna son los países ricos.

Bajo Reserva/El Universal

Ayer, al término de la mañanera, el vocero presidencial Jesús Ramírez, en un encuentro fuera de grabadora, dijo a algunos reporteros que el sábado el presidente López Obrador comenzó a sentir síntomas de un resfriado. Sin embargo, horas después, cambió esa versión y dijo que no fue el sábado sino el domingo, a su regreso a la Ciudad de México de su gira por San Luis Potosí. La operación cicatriz vino luego de la andanada de críticas contra el Ejecutivo que comenzó a sentir que algo no iba bien con su salud y aun así siguió con su agenda y teniendo contacto sin cubrebocas con funcionarios, además, viajando de regreso a la ciudad en un avión comercial (en ese caso utilizando tapabocas). Es de sabios cambiar de... fecha.

Sacapuntas/El Heraldo de México

Luego de varios días en aislamiento y de seguir las indicaciones médicas, el vocero Jesús Ramírez regresó a sus labores en el gobierno federal. Lo hace en un momento crucial en el que debe asistir en las mañaneras a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez, quien sustituirá al menos dos semanas al presidente López Obrador, que se mantiene en cuarentena.

Razones y Pasiones/Milenio

Reportero: Elisa Alanís.

El presidente López Obrador realizó giras. Las conferencias continuaron de manera presencial. Estuvo cerca de su gabinete y de empresarios algunos pertenecientes a población de riesgo—. Pocas veces se le vio con cubrebocas. Su contacto no se limitó a un círculo fijo de gente que realiza trabajos esenciales —como ocurre con gran parte de quienes tienen que laborar en industrias que no cerraron—. Comentó que el subsecretario Hugo López-Gatell le indicó que era suficiente con mantener sana distancia para estar protegido. No fue así. Con un virus como el SARS-CoV-2 se deben tomar todas las medidas necesarias al alcance, habidas y por haber. Desgraciadamente, el domingo informó que tiene covid.

Pulso Político/La Razón

Reportero: Francisco Cárdenas Cruz.

De ser una “fuerza moral”, como lisonjeramente lo calificara el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, el Presidente López Obrador se convirtió en fuerza de contagio y más de media docena de miembros del gabinete y de otras áreas del Gobierno federal, así como los gobernadores de Nuevo León y San Luis Potosí, por donde anduvo de gira el pasado fin de semana, permanecen confinados mientras esperan los resultados de las pruebas que se hicieron para saber si no padecen también covid. El presidente conversó con el presidente de Rusia, Vladimir Putin, con el que acordó la entrega, en los próximos dos meses, de 24 millones de dosis de la vacuna Sputnik V, que aún no cuenta con la autorización científica de la Cofepris que analiza la documentación presentada por el gobierno de aquel país.

Hechos y Susurros/24 Horas

Reportera: Dolores Colín.

Ciertamente debemos reconocer el esfuerzo de la administración del Presidente López Obrador de comprar la vacuna, para que México fuera uno de los primeros países en recibirla. La vacuna puede ser la cura de los graves problemas de salud que en nuestro país siguen al alza y también, la posibilidad de dar certidumbre al escenario económico, pero para ello, debe haber vacunas.

Día Hábil/Ovaciones

Reportero: Alberto Montoya.

Un presidente más, contagiado de covid, lo que se suma a la de por sí grave crisis que azota a México. Era inevitable el contagio. Lo sabía y aún así se arriesgó. Dudar de su contagio, como ocurrió en redes sociales y hasta en comentarios de analistas políticos desde que se conoció la tarde del domingo, sólo abona a la polarización. Pero no dar a conocer la información clara, precisa, también. Hugo López-Gatell dijo ayer desde la sala, la recámara, la cocina o el estudio de su casa, donde está confinado por haber estado en contacto con Andrés Manuel, que no se dará a conocer ni un detalle de la salud de éste, porque se violenta su privacidad, a la que tiene derecho como cualquier ser humano.

Otra mala decisión de los charlatanes que controlan a AMLO y a la Secretaría de Salud/El Economista

Reportero: Eduardo Ruiz-Healey.

El 21 de diciembre pasado, al ser cuestionado si el gobierno prohibiría la llega de vuelos procedentes del Reino Unido después de darse a conocer la aparición en ese país de una mutación más agresiva del coronavirus, el subsecretario Hugo López-Gatell dijo que no, porque “cerrar vuelos provenientes del Reino Unido no tendría una contribución específica para

reducir el riesgo". Lo anterior lo dijo en la conferencia de prensa del presidente López Obrador ante la mirada complaciente de su padrino político, el también ineficaz secretario doctor Jorge Alcocer. A ninguno de ellos pareció importarle el hecho de que un número creciente de países alrededor del mundo sí estaban negándose a aceptar la llegada de vuelos del Reino Unido y de pasajeros que hayan partido de ahí.

Sanar/Reforma

Reportero: Genaro Lozano.

¿Quién exactamente es la persona encargada del plan nacional de vacunación? ¿Es el secretario Alcocer, es López-Gatell, el secretario de Defensa o el de Marina? ¿Cuáles son las credenciales de esa persona para ello? ¿Por qué decidieron vacunar a los profesores de un estado en semáforo verde en lugar del personal de salud?

Finanzas 24 y Negocios/24 Horas

Reportero: Alfredo Huerta.

Para Andrés Manuel López Obrador, su administración debe operar bajo políticas económicas de austeridad republicana, más aún, ante la pandemia del covid. Por ello, llama la atención que en la Secretaría de Salud (Ssa), el equipo al mando de doctor Jorge Alcocer Varelano se apegue a tan sagrados principios. Hay que recordar que desde octubre, la Oficialía Mayor de Hacienda, a cargo de Thalía Lagunas, convocó a la compra consolidada del servicio de limpieza. Sin embargo, la SECRETARÍA DE SALUD logró salirse por la tangente al argumentar las características específicas de higiene para sus instalaciones.

Así las Cosas.../Diario Imagen

Reportero: Humberto Mares Navarro.

El presidente creyó que a él no le daría y estas semanas ha ignorado el gravísimo problema en el que estamos señaló Gómez Dantés. Destacó como un error adicional que el mandatario no haya sido vacunado, pese a que en el país ya se cuenta con dosis. Una torpeza más, vacunaron a Biden, al Papa, a los servidores de la nación, etc. Debieron haberlo vacunado. Un error garrafal más del secretario, doctor Jorge Alcocer y del subsecretario Hugo López-Gatell.

Tiraditos/Contra Réplica

¿Secretaría de Salud beneficia a contratistas? Al parecer, alguien al interior de la Secretaría de Salud, que lleva el doctor Jorge Alcocer, no se contentó con darle la vuelta a la Oficialía Mayor para esquivar la compra consolidada del servicio de limpieza que preparaba el equipo de Thalía Lagunas, pues además de los indicios de sobrepago en el contrato asignado, ahora pretenden que se adhieran sus órganos descentralizados y entidades paraestatales, tal como se lee en el oficio enviado por la Dirección de Servicios que lleva José García Alonso, adscrita a la de Recursos Materiales, que lleva Omar Valdés. Así, hay que recordar que dicho convenio plurianual tuvo un valor de 407 millones de pesos, al asignar pagos por encima de los establecidos en el contrato marco que elaboró la Secretaría de Hacienda, de Arturo Herrera.

Usted es el culpable/Reforma

Reportera: Guadalupe Loaeza.

Usted es el culpable doctor Hugo López-Gatell: No, no me refiero al presidente de la República, me refiero a usted como subsecretario de Salud, encargado directo del manejo de la pandemia covid. Sí, usted es el culpable de que la situación haya llegado al grado de ser un absoluto caos. Usted, como científico de excelentes credenciales, debió haber sido menos político y más médico. Resulta tan obvio su actitud obsequiosa, casi servil, ante las ocurrencias de su patrón, el presidente López Obrador, a quien le ha hecho creer que su "poder..". Usted es el culpable de confundir a la sociedad mexicana en cuanto a qué se debe y no se debe hacer en esta gravísima emergencia sanitaria. Usted es el culpable de la absurda posición de no usar cubrebocas, no obstante las contundentes pruebas científicas que afirman cada vez la pertinencia de su empleo. Ahora no sabemos si usted convenció al Presidente de que no era necesario el cubrebocas o López Obrador lo convenció a usted. Finalmente, usted es el culpable de este desorden, de esta confusión, de esta mortandad y de que el presidente de la República Mexicana haya dado positivo, aunque él también tiene mucho de culpa.

Gatell, la criminal decisión/La Prensa

Reportero: Vicente Gutiérrez Camposeco.

Lastimosamente para los mexicanos la sistemática implementación de mentiras en la toma de decisiones en temas trascendentales e importantes para la nación, han venido dañando, en dos años de administración de la "Cuarta Transformación", no solo la economía o la seguridad, también, la salud de millones de personas se ha visto afectada en todo

el país, debido principalmente a la criminal decisión del Ejecutivo Federal de ignorar las recomendaciones de la OMS para atender y atacar la pandemia denominada covid. La incompetencia, arrogancia e irresponsabilidad de López Gatell ha trascendido fronteras, la criminal gestión de la pandemia en México tienen asombrados a propios y extraños en todo el mundo, la doctora Laurie Ann Ximénez-Fyvie, jefa del laboratorio de Genética Molecular de la UNAM y Doctora en Ciencias Médicas por la Universidad de Harvard, así lo plasma en su más reciente libro.

Estrictamente Personal/El Financiero

Reportero: Raymundo Riva Palacio.

Hugo López-Gatell no viene en picada. Ya cayó. El subsecretario de Salud, a quien el presidente López Obrador le entregó su fe y el destino sanitario con el manejo de la crisis de la pandemia del coronavirus, está en una espiral descendente desde hace varias semanas, tras perder las batallas por las vacunas con el canciller Marcelo Ebrard, y los gobernadores, y con Claudia Sheinbaum, en el caso de las pruebas masivas. La única pelea que ganó es la que probablemente tiene enfermo de covid a López Obrador, que el cubrebocas no servía para nada. Hoy tendrá que tragarse todas las sandeces acientíficas que expresó López-Gatell. La pandemia está fuera de control. Prácticamente todo el país ha tenido incremento de contagios y su estrategia de tener camas disponibles en los hospitales, es otro fracaso.

El Cristalazo/La Crónica

Reportero: Rafael Cardona.

La infección cuya virulenta presencia ha causado el relativo aislamiento del señor presidente, tiene muchas consecuencias. La primera, exhibe de cuerpo entero la ligereza incompetente de Hugo López “Gatinflas” quien el 16 de marzo del 2020 (hace casi un año) declaró sin base científica alguna: Y como el resto de sus predicciones, mediciones, augurios, diagnósticos y habladas, resultó falsa: hoy se tiene una mayor inquietud con motivo de la enfermedad del jefe del Estado, porque se trata de un cardiópata hipertenso y de edad avanzada, a quien (es su propio dicho), lo han corrido en terracería. Nada más.

Voto particular/El Economista

Reportero: Benito Nacif.

Daño irreparable se enfoca, a mi gusto quizás de manera excesiva, en la figura de Hugo López-Gatell, el subsecretario de Salud, designado zar anticovid por el presidente López Obrador. Analiza meticulosamente sus declaraciones en las ruedas de prensa diarias que se volvieron costumbre desde finales de febrero de 2020, cuando se registró el primer caso de covid en México. Ximénez-Fyvie documenta cómo el primer error fue subestimar la peligrosidad del nuevo coronavirus. Se confiaron en que su letalidad era comparable a la influenza o la gripe. López-Gatell llegó a decir que, en el peor escenario, morirían 60,000 personas. El mal cálculo resultó muy costoso. México perdió un tiempo valioso en el que pudo prepararse para contener la expansión de la pandemia. Cuando reaccionó fue tarde, el contagio estaba fuera de control.

Jaque Mate/Reforma

Reportero: Sergio Sarmiento.

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, explicó por qué no se le aplicaba una prueba de covid al presidente López Obrador. “No sirve de nada saber si es positivo o negativo porque la atención médica de una persona con covid es exactamente igual, se sepa que tiene o que no tiene el virus”. Este era también uno de sus argumentos para no hacer “pruebas, pruebas, pruebas”, como recomendaba la OMS. Cuando se le preguntó el 16 de marzo si el Presidente no podría convertirse en fuente de contagio en sus giras por el país, López-Gatell respondió: “La fuerza del Presidente es moral, no es de contagio. El Presidente con su pensamiento mágico-religioso, y el desprecio a las mascarillas, lo sorprendente es que no se haya contagiado antes. Lo peligroso de este escenario es que podría llevar al Presidente a mantener la actitud de que esta enfermedad, que ha matado oficialmente a cerca de 150,000 mexicanos, no es realmente grave.

Artículo Morti/Milenio

Reportero: Roberta Garza.

En lo personal, y por ser el presidente de México, se le desea a López Obrador una pronta recuperación. No por eso debemos olvidar que él es, junto a López-Gatell el responsable del pésimo manejo de un virus que ha causado la evitable agonía y muerte de 150,000 mexicanos —lo doble o más extraoficiales— y una de las mayores tasas de mortalidad por covid del planeta. En diciembre pasado, habiendo rebasado los 100,000 decesos, la OMS le pidió a México tomar en serio la pandemia, avisando que estábamos muy mal preparados. AMLO retobó que no cambiaría un ápice y repitió, como viene haciéndolo desde primavera, que al cabo ya casi estábamos saliendo. López-Gatell, a quien jamás se le ha visto atendiendo

enfermo alguno, indicaba no acudir a los hospitales a menos que se estuviera grave, quizá para seguir presumiendo sus camas vacías mientras ignoraba los ataúdes llenos.

Gente Detrás del Dinero/La Razón

Reportero: Mauricio Flores.

Al reconocer tácitamente López Obrador que fracasó su estrategia de vacunación, dio un vuelco al mecanismo centralizado que diseñó el equipo del subsecretario Hugo López-Gatell y ofreció “abrir la compra” de vacunas anti-covid a gobiernos estatales y empresas privadas... pero para hacer real el ofrecimiento, se requerirá que la Cofepris deje de ser lo que ha sido durante dos años, un estorbo, y trabaje a marchas forzadas. La Cofepris obstaculizó la renovación de registros sanitarios, la emisión de nuevos y autorización de permisos de importación so pretexto de “combatir la corrupción”. El burocratismo de la administración de José Alonso Novelo fue sustituido por otro, el del subsecretario López-Gatell que en la reestructura del sector salud tomó el control.

Templo Mayor/Reforma

Citando al clásico, a Hugo López-Gatell le vino “como anillo al dedo” el tener que confinarse justo en estos días. Resulta que el miércoles el INEGI dará a conocer un sombrío reporte sobre cifras de contagios y fallecimientos hasta agosto, y quienes conocen el documento dicen que no deja lugar a dudas sobre el desastre que ha sido el manejo de la pandemia. Sin duda que al subsecretario le resulta muy conveniente estar confinado, luego de haber andado tan confiado.

Uno Hasta el Fondo/Milenio

Reportero: Gil Gamés.

La respuesta es simple: todo, desde el principio. Gilga piensa que la ineptitud y la soberbia dan siempre por resultado el desastre. Y el subsecretario López-Gatell es soberbio e inepto. Dicen que se ha confinado, pero es dable suponer que se ha contagiado. “El cubrebocas crea una falsa sensación de seguridad”, dijo, palabras más, palabras menos.

Rozones/La Razón

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional ayer anunció decepcionada que este año no podrá contar con las farmacéuticas Pfizer ni AstraZeneca. Los estados de la Goan reprochan que la autorización del gobierno central fue tardía, aunque cuentan que ya las autoridades de Salud les habían advertido que las vacunas estaban escasas. Lo cierto es que les queda el camino de explorar otras opciones aunque estarán atados a lo que diga de otros biológicos la Cofepris, donde, por cierto, por un resquicio de la puerta se asoma sonriente el subsecretario López-Gatell.

Nueva agenda/Excélsior

Reportero: Maximiliano Cortazar.

Al margen de las posibles antipatías y desencuentros entre los presidentes de México y Estados Unidos ventilados en prensa, los desafíos enfrentados por América del Norte en esta segunda década del siglo XXI son tan significativos e interdependientes, que no existe otro camino distinto a la cooperación de sus gobiernos si desean transitar con mayor probabilidad de éxito sus respectivas gestiones. El manejo de la pandemia no sólo debe verse desde la perspectiva unilateral, factor que en Estados Unidos fue uno de los componentes centrales que explica la debacle electoral de Donald Trump, mientras en México siguen despertando severas críticas las improvisaciones del subsecretario Hugo López-Gatell. México y Estados Unidos ocupan dos de los cuatro primeros lugares con el mayor número de muertes, pero rectificar en lo andado debe analizarse también desde lo bilateral.

El Asalto a la Razón/Milenio

Reportero: Carlos Marín.

Según la Estadística Educativa de la Secretaría federal de Educación, para el ciclo 2018-2019 Campeche tenía una planta de 22,288 mentores que se ocupan desde la enseñanza básica hasta la superior. ¿Por qué se habla de vacunar solo a 20,000? Y peor: José Luis Alomía Zegarra, director general de Epidemiología de la Secretaría federal de Salud, informó que para ese desordenado propósito se destinaron 2,700 porciones. O sea que faltan 17,300 para completar las 20,000 cacareadas o casi 20,000 para inmunizar a los no considerados.

Tercer Grado/Milenio

Reportero: Leopoldo Gómez.

Por más de un año la pandemia ha sido el punto central de la discusión en el mundo. En México se debate si las medidas del gobierno han sido correctas o no. En los medios abundan las críticas a la estrategia oficial. Apenas la semana pasada, la doctora Laurie Ann Ximénez-Fyvie, investigadora de la UNAM, publicó el libro *Un daño irreparable*, que seguramente será referente obligado para quienes cuestionan las decisiones tomadas desde la Secretaría de Salud.

Red Compartida/La Prensa

En la Secretaría de Salud se habla de que la Dirección de Recursos Materiales, de Omar Valdés, envió un documento para invitar a sus paraestatales y organismos públicos descentralizados a adherirse al contrato que firmó con las firmas Aseo Privado Institucional, Cleanium, y Comercializadora Morelos Servicios Institucionales, grupo declarado ganador pese a tener precios muy por encima de los topes establecidos en el contrato marco de la SHCP.

Alhajero/El Heraldo de México

Reportera: Martha Anaya.

Sería deseable que el Consejo Nacional de Vacunación nos diera una explicación de por qué se ha cambiado el modelo de vacunación de nuestro país por algo experimental. Utilizar nuevo personal no es bueno para el país. Los siervos de la nación no conocen del tema. Llevar una brigada de 12 personas con una enfermera es arriesgar todo lo que se ha aprendido, y sufrido, en nuestras campañas de vacunación, sostuvo el exsecretario de Salud, José Narro.

Fuerza Presidente/El Heraldo de México

Reportero: David Monreal.

Hasta el día de hoy el plan de vacunación sigue en marcha según lo establecido: inocular preferentemente a todo el personal que enfrenta la pandemia en primera línea, no sólo a personal médico y de enfermería, sino a las once categorías laborales anunciadas por el Sector Salud, entre ellas personal administrativo y de limpieza.

Juegos de Poder/Excélsior

Reportero: Leo Zuckermann.

Insisto: yo no tendría ningún problema si utilizaran el proceso eficaz de vacunación para ganarse el voto de la gente. Ésa es una práctica saludable y correcta en una democracia. La de un gobierno que da resultados. La otra, basada en puras mentiras, es inmoral y, al final de día, improductiva. La gente no es tonta. La pueden engañar una, dos, tres veces, pero llega el momento en que se dan cuenta de que, como la fábula de *Pedro y el lobo*, no existe el lobo. En este caso, las vacunas.

El Contador/Excélsior

En toda la Secretaría de Salud los ojos están puestos en el combate a la pandemia, menos en la Dirección de Recursos Materiales, que lleva Omar Valdés, pues la división de Servicios envió un documento para invitar a sus entidades y organismos públicos descentralizados a adherirse al contrato que firmó con Aseo Privado Institucional, Cleanium y Comercializadora Morelos Servicios Institucionales, grupo que fue declarado ganador a pesar de haber ofrecido precios muy por encima de los topes establecidos por el contrato marco que realizó Hacienda, de Arturo Herrera. Este consorcio ha sido mencionado como parte de un listado de empresas dedicadas a la simulación de competencia.

Astillero/La Jornada

La conferencia de prensa mañanera, elemento fundamental del transcurrir político obradorista, duró una hora para dar paso a la expectativa respecto a la llamada telefónica que luego sostendrían López Obrador y el ruso Viadimir Putin. El saldo de esa sesión a larga distancia es un compromiso para entregar a México 24 millones de dosis de la vacuna Sputnik Y, aún no autorizada para su uso en México por la Cofepris.

Pepe Grillo/La Crónica

El plan de vacunación tiene una variante que el gobierno federal no controla, la disponibilidad de vacunas en el mercado. De ahí el súbito interés por la vacuna rusa Spuntnik V, que hasta hace pocas semanas no se consideraba una opción concreta. Como resultado de una charla telefónica entre los presidentes López Obrador y Vladimir Putin, 24 millones de esas vacunas llegarán al país. Se pusieron de acuerdo ellos solos, saltándose varias etapas importantes como si las instituciones encargadas de aprobar o desaprobar los fármacos estuvieran pintadas. ¿Lo están? Hay instancias de seguridad

biológica que no pueden ser evadidas y que no responden a consignas políticas. La Cofepris existe precisamente para evitar riesgos sanitarios, no puede quedar al margen en un asunto literalmente de vida o muerte.

Desde el piso de remates/Excelsior

Reportera: Maricarmen Cortés.

Gran preocupación generó, como es lógico, la confirmación de que el presidente López Obrador tiene covid y, desde luego, representantes políticos de Morena y de la oposición, así como los dirigentes de todos los organismos empresariales manifestaron su esperanza de que se recupere pronto y que así sea. Ojalá, después de que se recupere plenamente de covid, se realice un cambio en la estrategia de la Secretaría de Salud para enfrentar la pandemia, que ha dejado ya un saldo de 150,000 muertes y más de 1.7 millones de contagios. Mínimo debería, en verdad, fomentarse el uso del cubrebocas, porque ya se demostró que sí ayuda a frenar los contagios.

Peras y manzanas/El Universal

Reportera: Valeria Moy.

La experiencia de México en campañas de vacunación le debería permitir al país estructurar la campaña que se necesita en este momento. En su diseño participa la Secretaría de Salud que escucha la opinión del Consejo Nacional de Vacunación, cuya conformación plural le debería de dar una visión amplia de la realidad.

¿Punto de quiebre? /Excelsior

Reportero: Fernando Belaunzarán.

Para rastrear la racionalidad de las decisiones tomadas por el gobierno federal, y puedan hacer sentido, las tenemos que analizar bajo el prisma del cálculo electoral. Sólo así se explica que hayan ignorado incluso a instancias establecidas por la ley para atender la emergencia, tales como el Consejo de Salubridad General y el Consejo Nacional de Vacunación, y en su lugar echen mano de las estructuras clientelares de los programas sociales para vacunar a la población.

Benchmark/Reforma

El viernes nos despertamos con una excelente noticia: estados, municipios y empresas podrán comprar vacunas contra el Covid. Ojalá esta vez sí cumpla la 4T. Porque, sorry, pero la burra no era arisca, la hicieron. Y ya han prometido muuucho que queda en puro taco de lengua. Yo vivo en Nuevo León y francamente confío 1,000 veces más en la estrategia de vacunación que podría definir un equipo local bien aceitadito entre Estado-IP-Universidades-Sociedad Civil, que en la terrible estrategia que ha elegido el Gobierno federal. Seguramente lo mismo pase en otros estados. Y es que las 10,000 brigadas "correcaminos" de la 4T suenan como un plan de caricatura, que sería cómico si no fuera algo tan trágico. Si no se tratase literalmente de un asunto de vida o muerte.

Pensándolo Bien/Milenio

Reportero: Jorge Zepeda Patterson

El anuncio de que el Presidente se contagió de covid ha estallado en las redes sociales con toda la estridencia que podría esperarse. Sobra decir que, como cualquier otra cosa relativa a López Obrador, los comentarios cubren toda la gama de posibilidades entre el amor y el odio. Lo cierto es que más allá de la filia o la fobia que a cada quien le merezca el desempeño de este gobierno, a ningún país le conviene que el jefe de las instituciones padezca una crisis de salud, ya no digamos algo más drástico. La inestabilidad en los mercados financieros sola presión que provocaría sobre la moneda nacional no beneficia a nadie (0 a casi nadie). El hecho de que el Presidente mantenga niveles de aprobación por encima del 60% revela que esa esperanza aún sigue vigente.

¿Qué Hicimos?/Milenio

Reportero: Zoé Robledo.

Para la primera quincena de marzo de 2020, nuestro país ya registraba contagios y dos muertes por el nuevo virus y, aunque ya había esfuerzos institucionales para hacerle frente, debíamos articularlos en una sola estrategia. Por eso el 21 de marzo, en el antiguo Hospital Militar de Zona en Constituyentes, se instaló el Comité Nacional de Emergencias: un Cabinet War Room para tomar decisiones, fijar objetivos e impulsar acciones coordinadas entre las dependencias del gobierno federal. Al ver la operatividad de ese modelo, decidí replicarlo en el IMSS y, así, ese mismo día nació el Comando Central, que pronto contaría con el mandato del Consejo Técnico del Seguro Social. Este espacio involucró a todos en el instituto.

Tres en Raya/El Heraldo de México

Reportera: Verónica Malo Guzmán.

Mientras algunos países han invertido hasta ocho puntos porcentuales del PIB para apoyar a sus empresas, en México no llega ni al 0.5. Adicionalmente, que ya de por sí la tenencia de bonos gubernamentales en manos extranjeras cayó en 14% durante 2020, llegando a su punto más bajo en los últimos 10 años. Ello no solo por el mal año 2020, económicamente hablando, lo cual se ha experimentado en mayor o menor medida en todo el mundo, sino además derivado de una menor confianza de los inversionistas frente a las decisiones del gobierno.

Arsenal/Excelsior

Reportero: Francisco Garfias.

México se mantiene como el peor país en el manejo de la pandemia, de acuerdo con Bloomberg. Ocupamos el lugar 53 de 53 naciones evaluadas, según el reporte dado a conocer ayer. Otros países han subido y bajado en esa lista, pero nosotros permanecemos estables, a la cola del manejo, desde noviembre pasado. El virus ya ha matado oficialmente a 150,273 mexicanos. No sólo eso. Pareciera que tenemos prisa por recuperar el tercer lugar en defunciones totales que nos quitó la India hace meses. Peor: el medio millón de vacunas que llegó de Pfizer ya se agotó. Hoy no tenemos más que promesas y más promesas.

Hacer historia/Reforma

Lo malo: se contagió de covid. Lo bueno: Tiene un equipo de médicos e infectólogo que lo atienden con todo esmero. No tendrá que hacer filas interminables en el IMSS o ISSSTE como lo hace el pueblo "sabio y resignado". Dice que saldremos adelante todos. Pues sí, excepto los que ya fallecieron y miles más que morirán. Todos (incluyendo los difuntos) haremos historia.